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.В крае продолжается убор-
ка этой культуры, причем 
большинство сельхозпред-
приятий с этим делом уже 
справились. В сухом, точнее 
подмоченном, а затем под-
мороженном остатке,  на 
полях остается чуть более 
трети семечки.

Причем те, кто еще не закончил 
уборку этой культуры, с наступ-
лением морозов оказываются в 
определенном плюсе. По словам фер-
мера из Косихинского района Ана-
толия Иванова, мороз делает есте-
ственную десикацию: клетку при 
отрицательных температурах уби-
вает, а днем при положительных –
шляпка начинает быстро сохнуть. 
Это позволяет снизить развитие бо-
лезней в момент уборки масличных 
культур. А также ускорить процесс 
дозревания подсолнечника, так как 
некоторые корзинки могут быть 
еще слишком влажными и не го-
товыми к обмолоту.

В хозяйстве самого Анатолия Ива-
нова подсолнечник убрали еще в 
начале октября. Убрали его уже и во 
многих других хозяйствах края, осо-
бенно тех, где имеется возможность 
собранную семечку просушить.

Также в октябре прошла уборка 
подсолнечника в сельхозпредприя-
тии «Вепрь» Ребрихинского райо-
на, руководит которым Николай 
Мальцев.

– Как и по всем посевам возник-
ли здесь проблемы, связанные с 
погодными условиями, – расска-
зывает он. – Надо сказать, что для 
нынешнего года урожайность его 
оказалась у нас весьма приличной –
22 центнера с гектара. Честно 
признаться, думали, что она будет 
меньшей. Уборка шла дольше обыч-
ного, что, естественно, повысило 
затраты. Абсолютно всю семечку 
пришлось сушить из-за высокой 
влажности. Это тоже значимые 
затраты. Но качество ее хорошее. 
Лежит просушенная на складе, 
ждет своего покупателя.

По словам Мальцева, у хозяйства 
есть возможность подождать с про-
дажами подсолнечника до весны, 
когда цена на него традиционно 
должна подняться. Культура эта 

является маржинальной, потому 
ее будут сеять и в будущем году. С 
семенами, несмотря на западные 
санкции, проблем не ожидается. 
Предлагаются к продаже, как отме-
чает директор «Вепря», и немецкие, 
и французские.

В крестьянском (фермерском) 
хозяйстве Петра и Александра 
Локтионовых (Шипуновский рай-
он) урожай подсолнечника с 1,5 
тысячи га убрали несколько дней 
назад, получив около 20 центнеров 
с гектара. Сейчас весь убранный 

урожай проходит предпродажную 
подготовку в сушилках.

– Прошлый год, конечно, был 
посуше, и потерь, соответствен-
но, было меньше, а сейчас-то ка-
кая уборка выпала – и в дождь, и в 
снег, – вспоминает Пётр Локтионов. 

– Но ситуация хоть и сложная скла-
дывалась, критической я бы ее не 
назвал. Если в хозяйстве имеются 
вся необходимая техника, сушиль-
ное оборудование, то проблемы 
решаются. С дополнительными 
затратами, но решаются.

Сегодня у хозяйства Локтио-
новых уже есть предварительная 
договоренность о продаже первой 
партии семечки, предположитель-
но по 27 тысяч рублей за тонну. Что 
же касается покупки семян подсол-
нечника для следующей посевной, 
то с этим проблем нет. Другое дело, 
что за них теперь требуют 100% 
предоплаты, а ведь раньше можно 
было приобрести их и с отсрочкой 
платежа.

Константин СОМОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Этот вопрос снова стал акту-
альным из-за недавнего урагана, 
когда штормовой ветер повалил 
немало деревьев. В Минприро-
ды Алтайского края граждане 
обращаются сейчас с просьба-
ми разъяснить информацию 
о порядке сбора валежника на 
территории региона.

��� ������� ������,
� �� ��������?

Как отмечают специалисты, к сожале-
нию, грань между заготовкой валежника 
и хищением древесины все еще достаточ-
но тонкая. И чтобы по незнанию не стать 
нарушителем закона, важно научиться 
ясно отличать, что относится к валежни-
ку, а что нет. Со стволами, отмершими 
естественным путем и лежащими на 
земле какое-то время без связи с корнем, 
все более-менее понятно. Это визуаль-
но легко определить. А вот с деревьями, 
поврежденными ветром, снегом, бурей 
нужна большая ясность.

Давайте разберемся. Лежащие на земле 
остатки стволов деревьев, сучьев – это 
валежник. Сломленная снегом верхушка 
дерева вместе с ветками – тоже валежник. 
Это смело можно брать, оставив пень с 
корнями в земле, какой бы длины он 
ни был.

Порубочные остатки в местах лесосек 
не считаются валежником и брать их 
нельзя. Вывернутое с корнем из-за ветро-

вала или стоящее визуально сухим так 
называемое сухостойное дерево или его 
часть тоже валежником не являются. Их 
нельзя заготавливать, рубить и пилить.

Рубка сухостойных и ветровальных 
деревьев без разрешительных докумен-
тов квалифицируется как хищение, 
уничтожение или повреждение государ-
ственного имущества. И в зависимости 
от размера причиненного ущерба насту-

пает административная или уголовная 
ответственность.

Применение пилы оправдано, когда 
измельчается габаритный валежник, 
чтобы было проще доставить его на свое 
подворье. Но варианты «пила+сухостой» 
или «пила+ветровал» – это прямое нару-
шение действующего законодательства.

(Окончание на 2 стр)

В сотне лучших
В Алтайском крае назвали победителей конкурсов ка-

чества «Лучший товар Алтая 2023», «Лучшая услуга Алтая 
2023» и «100 лучших товаров России».

Желающих попасть в список «100 лучших товаров России» 
в этом году было свыше двух тысяч. От Алтайского края было 
подано 56 заявок, и все они получили звание лауреатов или 
дипломантов. При этом, три наименования были включены 
в золотую сотню «100 лучших товаров России». Это мороженое 
молочное с арахисом и карамелью в молочном шоколаде «Монарх» 
компании «АлтайХолод», бальзам безалкогольный «Золотой 
олень Алтая» («Магия Трав») и сушилка бытовая «Дива Люкс» с 
электронным управлением Алтайского приборостроительного 
завода «Ротор».

Новый заместитель
Губернатор Алтайского края назначил заместителем 

Председателя Правительства региона Валерия Усачёва, ко-
торый ранее возглавлял региональное управление ФСИН. 
С 21 ноября он приступил к работе.

Генерал-майор внутренней службы в отставке будет коорди-
нировать и организовывать работу органов исполнительной 
власти края по взаимодействию с федеральными коллегами 
по обеспечению безопасности и правопорядка.

В его зону ответственности входит организация взаимодействия 
с Вооруженными силами РФ, в том числе в рамках проведения 
СВО. Также он будет курировать вопросы антитеррористической 
безопасности и мобилизационной готовности.

Татьяна ПЕРВОВА

Серьёзная доля рынка
В ходе рабочей встречи в Москве губернатор Алтайского 

края Виктор Томенко обсудил ключевые вопросы развития 
предприятия Сибэнергомаш с гендиректором предприя-
тия Константином Соболевым и главой стратегического 
партнера предприятия Группы компаний «ЕКС» Максимом 
Крыловым.

Зарплата для тех, кто работает на земле, то есть для сварщиков 
и котельщиков, на заводе с появлением нового собственника 
стала выше. Сейчас формируются планы по модернизации 
предприятия, чтобы на заводе можно было использовать самые 
современные технологии. Сегодня на предприятии трудится 
более 850 человек. В 2023 году средняя зарплата составила 78 тыс. 
рублей. Сибэнергомаш-БКЗ занимает лидирующее положение 
на рынке промышленных вентиляторов и дымососов.

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Об основных событиях 635-го дня специальной воен-

ной операции России.
21 ноября министр обороны РФ Сергей Шойгу на заседании 

коллегии МО РФ рассказал, что попытки ВСУ провести десант-
ную операцию на Херсонском направлении провалились.

За сутки ВС РФ отразили четыре атаки и нанесли поражение 
украинским войскам на различных направлениях СВО, потери 
Киева составили до 670 военнослужащих.

Ночью российская ПВО сбила украинский беспилотник над 
Курской областью, утром еще один над Брянской, а днем – над 
Ростовской. Киев за месяц потерял 13,7 тыс. солдат и 1,8 тыс. 
единиц вооружения и техники.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Подсолнечник снимает шляпу
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Школа чемпионов
25 ноября исполняется 
50 лет Краевой спортив-
ной школе олимпийского 
резерва.

На протяжении полувека 
она готовит кадры, которые приносят спортив-
ную славу региону и стране. Среди выпускников 
КСШОР – призер Олимпийских игр, чемпион мира 
и Европы по дзюдо Иван Нифонтов, чемпион и 
призер Паралимпийских игр по легкой атлетике 
(спорт слепых) Артём Логинов, серебряный и 
бронзовый призер чемпионатов мира, чемпион 
Европы по тхэквондо Альберт Гаун.

Сегодня в спортшколе обучаются 1502 человека. 
С ними работают 52 тренера по 11 видам спорта.

У КСШОР есть свое трехэтажное здание, не-
сколько залов, стадион, ипподром.

Свой юбилей краевая спортшкола отметит 30 
ноября в ДК Барнаула. Начало в 15.00.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

25

  ТЕМА ДНЯ .

Как собирать валежник?

Деньги семьи могут использовать на улучше-
ние жилищных условий, получение образования 
ребенком, газификацию жилого помещения при-
родным газом и компенсацию товаров и услуг для 
реабилитации детей с инвалидностью. С января 
этого года эта сумма равна величине месячного 
прожиточного минимума на ребенка, который 
составляет 13 373 рубля.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 4-9 м/с,
порывы до 15 м/с, местами

по краю мокрый снег
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Ветер юго-западный,
7-12 м/с, порывы до 20 м/с,
По краю небольшой снег, днем – 
с дождем, гололедные явления.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 5-10 м/с,
порывы до 16 м/с, местами
мокрый снег, гололед.

24 ноября

25 ноября
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  ГЛАВНОЕ .

Валежник легко определить визуально.

ФАКТ
По данным регионального 
Минсельхоза, подсолнеч-
ник в этом году занимает 
более 750 тысяч гектаров 
площади. Основная часть 
культуры высевается в 
степной зоне края.

Аграрии собрали неплохой для нынешнего года урожай.
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  ТЕМА ДНЯ .

  СИТУАЦИЯ .

Мусор преткновения

Многострадальный проект жилищного комплекса «Вышка» 
со второго раза был одобрен Градостроительным советом 
администрации Барнаула. Таким образом, уже в следующем 
году в лесу рядом с санаторием «Барнаульский» появятся пять 
одноподъездных девятиэтажек.

«В����» ��������…
Изначально владелец участка плани-

ровал застроить его более высотными 
домами и обратился в мэрию за предо-
ставлением соответствующего разре-
шения. По его заявлению комитет по 
строительству провел общественные 
обсуждения, в ходе которых жильцы 
соседних новостроек массово проте-
стовали против такого решения.

Они не хотели, чтобы девелопер 
вырубал здесь деревья, а также уплот-
нял существующую застройку мно-
гоквартирными домами, что окажет 
негативное воздействие на здоровье 
и комфорт местных жителей. Ведь 
сейчас лес спасает их от шума трассы, 
пыли и загазованности. В результате 
вице-мэр Андрей Фёдоров подписал 
постановление об отказе застройщику в 
предоставлении условно разрешенного 
вида использования.

После этого собственник все-таки 
получил разрешение у мэрии на стро-
ительство домов выше 24 метров, а со-
трудники архитектурного бюро «Салют» 
(г. Новосибирск) разработали другой 
проект и рассказали общественности 
Барнаула о своих оригинальных реше-
ниях, благодаря которым удастся впи-
сать жилой комплекс в существующий 
ландшафт, не повредив крупномерные 
деревья. А те, что попадают в пятно за-
стройки, аккуратно перенести в один 

из парков краевой столицы.
Однако с первого раза барнаульский 

Градостроительный совет не понял, как 
проектировщики планируют отводить 
воду с нижней части участка, которая 
находится в овраге.

В этот раз архитектор Артём Жубрин 
продемонстрировал участникам засе-
дания, как по краю участка строители 
закопают огромные дренажные боксы, в 
которые и будет собираться лишняя вода 
не только с этого участка, но и с противопо-
ложного склона, где находится санаторий.

Кому-то из членов совета в прошлый 
раз показалась, что дома будут стоять 
слишком близко друг от друга, но ново-
сибирец заметил, что жилой комплекс 
находится в стесненных градострои-
тельных условиях, поэтому был выбран 
такой вариант, чтобы не ухудшать ос-
вещенность соседних и строящихся 
домов. А окна расположены так, что 
не смотрят в противоположные окна 
соседнего дома.

– И наша позиция такова, что это еди-
ный комплекс, поэтому люди, покупая 
жилье, будут осведомлены о расстоянии 
между домами, – объяснил архитектор.

Для сохранения существующих 
деревьев решено не менять рельеф 
участка.

– Если его сглаживать, то можно 
потерять аллею, которая является ос-
новной ценностью будущего ЖК. Ради 

деревьев и был разбит комплекс на 
пять одноподъездных домов, – отме-
тил Жубрин.

По предложению прошлого за-
седания Градостроительного со-
вета площадь детских площадок 
была увеличена выше норматива 
на 15%, определены места выгу-
ла собак на парковке, убраны рек-
ламные вывески с фасадов, для маломо-
бильных групп населения предусмот-
рены пандусы, проработан подъезд к 
участку строительной техники.

Однако главный архитектор Ал-
тайского края Виктор Четошников 
не был удовлетворен проектом. 
В частности, ему не понравилось,  что 
рассчитанный на 245 квартир ЖК 
имеет только 146 парковочных мест.

– Сорок машин, по вашим расчетам, 
могут разместиться на бесплатной 
парковке, расположенной недалеко 
от ЖК. А остальные 200 должны искать 
пристанище на улично-дорожной сети? 
А когда в выходные дни барнаульцы 
приедут, чтобы провести время в вере-
вочном парке, то жители дома должны 
курсировать по Змеиногорскому тракту 
в поисках места для стоянки? – поин-
тересовался Четошников. – Я считаю, 
что этот вопрос совершенно не решен.

Не понравилось ему и то, что бал-
коны не будут застеклены, и каждый 
вынужден это делать на свой вкус. Пло-
хо и то, что жителям верхних домов 
придется на руках носить к своему 
жилью грузы, так как к ним не преду-
смотрен подъезд.

ИНВЕСТИЦИИ .

СПРАВКА
По данным Минстроя Алтайского края, у регоператоров и операторов по транс-
портированию ТКО работают сейчас 509 человек. Вывоз отходов осуществляется 
с использованием 358 единиц спецтехники. Региональные операторы оказывают 
услугу в 1031 населенном пункте для 2,03 млн человек, это 95,26 % жителей края.

Зима – время, когда мусор больше накапливается.

Чтобы построить девятиэтажки   

  НОВОСТИ .
«Семейный» урок

В 2024 году в школьной программе может появиться 
новый обязательный предмет – семьеведение. Дисциплина 
будет преподаваться по единому учебнику, который под-
готовят к следующему учебному году.

Как рассказала председатель комитета Госдумы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства и детства Нина Останина, 
в 40 регионах уже запустили преподавание данного курса. Пока 
школьники изучают его в рамках обществознания, но вскоре 
появятся отдельные пособия и методические материалы для 
учителей.

«Уверены, что со следующего года мы убедим Министерство 
просвещения в качестве самостоятельного предмета сделать 
семьеведение», – цитируют депутата РИА Новости.

Курс разрабатывает подведомственный Минпросвещению 
Институт изучения детства, семьи и воспитания. В июле его 
директор Наталья Агре пояснила, что задачами образователь-
ной программы станут подготовка подростков к будущей 
семейной жизни и рождению детей, помощь в понимании 
особенностей подросткового возраста и принятии себя, пе-
редача подросткам базовых знаний из области психологии 
и педагогики.

Никита ИВАНОВ

Добились справедливости
Популярный российский маркетплейс Wildberries внес 

20 изменений в политику отношений с покупателями и 
продавцами. Генпрокуратура в очередной раз заинтересова-
лась скандальным интернет-магазином, провела проверку 
и потребовала изменить ряд правил.

В частности, теперь покупатель не обязан проверять качество 
товара при получении, а датой возврата продукции считается 
момент отказа от нее.

Отныне маркетплейс сможет продлевать срок доставки лишь 
с согласия покупателя.

Кроме того, сокращаются сроки рассмотрения претензий 
о замене товара, устанавливается фиксация права покупателей 
оформить отказ от покупки и др. Плата за обратную доставку 
будет взиматься только для крупногабаритных товаров, а также 
для поступивших из удаленных регионов.

Дмитрий СЕРДОВ

Квитанции без комиссии
Государственная Дума в декабре рассмотрит законопроект 

об отмене банковских комиссий при оплате услуг ЖКХ. 
Документ принят в первом чтении.

Как напомнил Председатель ГД Вячеслав Володин, соответ-
ствующее поручение дал Президент России Владимир Путин.

Он отметил, что есть предложение рассмотреть данный 
законопроект в приоритетном порядке в течение декабря, с 
тем чтобы он был принят. И уже со следующего года комиссия 
была отменена при плате за коммунальные услуги.

По словам Вячеслава Володина, этот вопрос обсуждался с 
представителями банковского сообщества. Из-за этого реше-
ния они понесут потери, «но учитывая, что банки финансовый 
год заканчивают с хорошей доходностью, с прибылью, то мы 
считаем правильным этот вопрос вынести на обсуждение», 
цитирует Володина сайт Госдумы.

Татьяна ПЕРВОВА

С лишним весом едем лесом
На 59 км федеральной трассы Барнаул – Рубцовск – гра-

ница с Республикой Казахстан установлен автоматический 
пункт весогабаритного контроля. С 4 декабря комплекс в 
Калманском районе начнет функционировать в рабочем 
режиме.

Упрдор «Алтай» отмечает, что система контроля позволит 
наказывать водителей перегруженного транспорта, а это, в свою 
очередь, поможет сохранить автомобильные дороги от разруше-
ний и повысит безопасность участников дорожного движения.

Кроме того, пункт подключен к общей автоматизированной 
программе и данные передаются в Ространснадзор.

Всего в крае работает 14 автоматических комплексов, три 
из которых расположены в Барнауле.

Герман КИТИН

За последние полтора года населен-
ных пунктов с услугами по вывозу 
твердых коммунальных отходов 
стало в нашем крае больше почти 
на три сотни. Какие проблемы воз-
никли у жителей городов и сел с 
новыми мусорными контейнерами? 
Расскажем только две типичные 
истории.

����� �� ������
Село Усть-Таловка, как и весь Курьинский 

район, к мусорной реформе присоединилось 
еще в 2019 году, на второй год новых веяний в 
сборе твердых коммунальных отходов (ТКО). 
Но только в этом году удалось устроить в 
Усть-Таловке новые оборудованные площадки 
для установки мусорных контейнеров. Пока 
установили десять емкостей. Это половина 
от запланированных. Сдерживают работу 
финансовые средства.

– В соседних селах тоже, когда были деньги, 
тогда и ставили контейнеры. Сначала нас обслу-
живала компания «ВторГеоРесурс». А с прошлой 
зимы появился «Автотранс», – говорит Ольга 
Трушина, заместитель главы администрации 
Усть-Таловского сельсовета. – Были уже с первой 
компанией проблемы с уточнением списков 
клиентов. Мы ведь не можем давать личные 
данные без согласия граждан. Это ограничение 
подтвердили и после нашей консультации у 
прокурора. Изначально работа, я считаю, этим 
осложняется. Без заключения договоров с людь-
ми так и останутся всегда неточности в вопросе, 
сколько же клиентов у мусорных компаний в 
каждом конкретном населенном пункте.

Есть в селе примеры, когда и прописаны, и 
живут в домовладении пять человек, но дан-
ные у регоператора только на двух. Обратные 
ситуации, когда переезжает человек на новое 
место жительства, не меняют картину, если 
он, как и прежде, числится владельцем не-
движимости. Начисления за вывоз мусора 
будут продолжаться, даже если клиент живет, 
например, в Москве, как брат Ольги Трушиной.

На 1 января этого года в селе числилось по 
хозяйственным книгам 916 человек. Но кто-
то прописан в других местах, а живет в этом 
селе, или наоборот.

– Фактически примерно 700 человек живут 
у нас сейчас, – полагает Ольга Трушина.

У жительницы Усть-Таловки Галины Мед-
ведевой муж умер еще семь месяцев назад. Но 
Галине Андреевне, как и прежде, идут начис-
ления за вывоз мусора и на супруга.

– В пятницу моя соцработник снова унесла все 
документы, чтобы отправить из нашего сельсове-
та в Рубцовск регоператору электронной почтой, –
сокрушается пожилая женщина. – Зачем берут 
деньги с человека, которого уже нет на свете?

В приемной рубцовского регоператора по 
обращению с ТКО заверяют, что уточняют ре-
естр своих клиентов каждый месяц, если есть 
необходимые подтверждающие документы об 
изменении прописки или о смерти клиентов.

С������ �� ���� ����� �������?
Дом № 7а на барнаульской улице Профин-

терна появился в 2013 году. Сначала новоселы 

вместе с жителями соседних домов пользо-
вались одной общей площадкой для сбора 
мусора. Но потом в доме на ул. Деповская, 27, 
решили, что если площадка относится к их 
территории, то несправедливо, что по «их до-
роге» возят также и «чужой» мусор. Поэтому 
площадку перенесли на другое место, хотя 
оно постоянно заливается во время дождей. 
Судебные решения и районного, и краевого 
суда обязали расформировать прежнюю му-
сорную площадку. Последовали штрафы для 
управляющих компаний. Но 30 тысяч рублей –
немалые деньги для небольших УК. 

– Кое-как наши юристы отбили размер 
штрафа на уровень 10 тысяч рублей, – уточ-
няет Людмила Кузнецова, старшая по дому на 
ул. Профинтерна, 7а. – По законодательству 
расстояние от «мусорки» до дома должно быть 
не менее 30 метров. Но сейчас мне нет смысла 
как-то договариваться с другими старшими 
по домам об этой мусорной площадке, теперь 
у нас своя такая площадка, которая сделана 
только для наших жильцов. Общалась я с 
соседними домами тогда, когда пыталась 
их жильцов убедить не писать жалобы о 
расформировании прежней контейнерной 
площадки, которой пользовались десять до-
мов из пяти управляющих компаний. Лучше 
всего было, когда между «управляшками» 
был установлен график дежурства с четким 
пониманием времени приезда мусорной ма-
шины и последующего прихода дворника 
для уборки территории. Были всегда здесь 
чистота и порядок.

Сейчас на прежнее место площадки для 
мусора, устраненное судебными решениями, 
жильцы разных домов продолжают сваливать 
свои отходы.

– Там уже и крысы шастают, как у себя дома, –
сетует Наталья Борисова, живущая в доме на 
ул. Профинтерна, 7а. – Когда «втыкают» точеч-
ную застройку, то такие последствия никто 
не просчитывает.

– Есть сейчас судебное решение о возврате 
дела о демонтаже контейнерной площадки 
на новое рассмотрение, – уточнила Юлия 
Жиляева, главный специалист управления 
коммунального хозяйства администрации 
Железнодорожного района. – Баки для мусора 
были установлены управляющими компания-
ми самовольно, поэтому районной администра-
цией было проведено контрольно-надзорное 
мероприятие. По факту УК сейчас бездейству-
ют, и жители многоквартирных домов не обе-
спечены местами для складирования ТКО. Но 
и сами жители бездействуют. Ведь по закону 
установить площадку на придомовой терри-
тории можно по решению собственников. 

Некоторые УК не провели на эту тему общие 
собрания. А там, где провели, оказалось, что 
жители не понимают, что нужно выбрать ме-
сто для мусора на придомовой территории. 
А ребята – водители мусоровозов постоянно 
жалуются на перемещения контейнеров с их 
постоянных мест.

��� ����?
Мнением, где лучше следят за своими мусор-

ными площадками (в частных домовладениях 
или в многоквартирных домах), поделился 
водитель мусоровоза Роман Ш. Он больше года 
работает, обслуживая жителей в Центральном 
районе Барнаула.

– Я и на Горе в частной застройке езжу, и в 
кварталах многоквартирников. Везде примерно 
одинаково. Но там, где дворники потрудились, 
сразу видно, – отмечает Роман. – Разве что в 
Черницком почему-то всегда хуже картина, 
чем в других местах.

Евгений ПЛАТУНОВ 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Так будет выглядеть жилищный комплекс по адресу: 
Барнаул, Змеиногорский тракт, 35б.

(Начало на 1 стр.)
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Есть еще необходимые условия: образу-

ющиеся от заготовки отходы, – такие, на-
пример, как сучья, – необходимо вывозить 
одновременно с валежником. Запрещено 
их складировать в лесу или в местах, бли-
жайших к лесу. Ведь это прямое нарушение 
противопожарной безопасности.

Два самых основных критерия оценки за-
конности действий граждан – это сбор именно 
валежника, а не спил сухостоя, и использова-
ние недревесного ресурса исключительно для 
личных целей. От действий «валежникозаго-
товителей» в лесу должна оставаться здоровая 
санитарная и противопожарная обстановка.

Заготавливать валежник граждане име-
ют право во всех лесах края. Заготовка ва-
лежника на особо охраняемых природных 
территориях (в заповедниках, природных 
парках, заказниках) осуществляется с уче-

том требований законодательства об особо 
охраняемых природных территориях.

Если сомнения остались, то есть повод об-
ратиться в местное лесничество. Лесничий со 
знанием дела расскажет и по необходимости 
укажет место, где есть валежник, который 
можно забрать себе.

– Есть еще одно исключение для заготовки 
валежника. Хотя лесополосы не относятся 
к нам, но даже там раньше с представите-
лями сельхозуправления мы проверяли их 
состояние, оценивая их сохранность. Если 
там планомерно вести работу, то особенно 
тополь быстро восстанавливается, – уточ-
нил Сергей Суслов, начальник Горно-Ко-
лыванского лесничества. – При заготовке 
валежника использование инструментов 
должно быть ограничено, но мы же не зве-
ри, не должны создавать дополнительные 
осложнения людям. Поэтому для упроще-
ния доставки использование пилы в лесу 
вполне оправдано.

Евгений ПЛАТУНОВ

Как собирать 
валежник?
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

На все эти замечания молодой новосибирский 
архитектор нашел свои аргументы.

По поводу стоянок он сослался на городской нор-
матив, который предписывает обеспечить место 
только для четверти машин жильцов на территории 
участка дома. А остальные должны искать приста-
нище для своих авто в улично-дорожной сети.

Объяснил он и позицию разработчиков по по-
воду отсутствия дороги:

– Лишние 15 метров можно пронести покупку 
из магазина и руками ради того, чтобы не сносить 
деревья.

А по поводу застекления высказался так:
– Во-первых, есть документ – паспорт фасада, 

который просто запрещает это делать. Во-вторых, 
у балкона сверху нет другого балкона, что не по-
зволяет его застеклить.

Тем не менее, главный архитектор предложил 
еще раз отправить проект на переделку, однако 
большинство членов совета его не поддержали, 
согласившись с тем, что замечания можно испра-
вить в рабочем порядке.

…� «М�����» �����������
Но уж потом они «оттянулись» на другом про-

екте «Салюта», который новосибирцы планируют 
осуществить на участке по адресу: Сизова, 20.

Девятиэтажку под символическим названием 
«Меланж» застройщик «Мой дом» хочет разместить 
напротив противотуберкулезного диспансера. 
Но члены совета забраковали в проекте почти 
все. Виктору Четошникову не понравилось, что 
квартиры, которые будут выходить на северную 
сторону, недостаточно освещены, а балконы не 
застеклены.

Архитектор Александр Деринг посоветовал уси-
лить цветом фасад, чтобы подчеркнуть последние 
сдвинутые этажи. Его коллега Сергей Боженко 
тоже не одобрил колористическое решение, а к 
тому же текстуру отделочных материалов.

Кто-то обратил внимание на то, что нет анализа 
обеспеченности новых жильцов социальной инфра-
структурой. А существующие неподалеку школы 
и детские сады могут не справиться с наплывом 
малышей и подростков. Не предусмотрены подъ-
езды коммерческого транспорта к встроенным в 
здание магазинам. Нет подробного обоснования, 
где разместятся автомобили жильцов и т.д.

Представлявший проект Ермек Кулмухаме-
дов активно и даже несколько дерзко возражал 
барнаульцам. В своих проектных решениях он 
ссылался на мнение московских и западноевро-
пейских коллег, объяснял, что на балконах будет 
безрамное остекление в виде складывающихся 
в «книжку» створок, которые можно открывать 
летом и закрывать зимой. Не помогло. Проект 
отправили на доработку.

Уже после заседания журналист «АП» попросил 
Кулмухамедова поделиться впечатлением. Вот 
что он ответил:

– Зачастую приходится несколько раз повторять 
один и тот же тезис. Например,  про балконы мы 
три раза объясняли, что предусматривается их 
остекление, и в конце совещания нам посовето-
вали их застеклить.

Что тут скажешь? Скромнее надо себя вести с 
мэтрами алтайской архитектуры.

Евгений ШУМИЛОВ

Елена Васильева, рентген-лаборант.

    в лесу

Вышли на цифровой уровень

По статусу и по совестиПо статусу и по совести
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В регионе состоялся круглый 
стол, посвященный интегра-
ции и социализации участ-
ников боевых действий и се-
мей погибших защитников 
Отечества. Организаторы 
заседания – Общественная 
палата Алтайского края и 
общественные организации 
ветеранов локальных войн 
и военных конфликтов. По 
итогам обсуждения сформи-
рована резолюция, которую 
общественники направят в 
правительство края, АКЗС и 
Государственный фонд «За-
щитники Отечества».

На протяжении всей истории стра-
ны с незавидной периодичностью 
приходилось нашим защитникам 
отстаивать интересы Родины. А по-
тому вопросы, связанные с органи-
зацией достойной жизни здесь, «на 
гражданке», актуальны. Вот и теперь 
трудно представить, какую категорию 
населения сейчас не затрагивала бы 
тема поддержки тех, кто, уже выпол-
нив воинский долг, вернулся домой.

Н��� �� �������
Геннадий Рузанов, помощник 

председателя правления АКО им. Ге-
роя Советского Союза К. Павлюкова, 
отметил, что ряд положений по под-
держке ветеранов, инвалидов боевых 
действий, участников СВО и членов их 
семей, проживающих на территории 
Алтайского края, сегодня требует кор-
ректировки. Один из таких вопросов –
несоответствие сумм материальной 
поддержки коэффициенту инфляции 
и современному уровню жизни. По-
тому было выдвинуто предложение 
по увеличению размеров выплат ин-
валидам боевых действий, а также 
помощи на проведение косметиче-
ского ремонта жилья семей погибших 
защитников Отечества.

В крае сегодня функционируют 
Центр социальной реабилитации 
инвалидов и ветеранов боевых дей-

ствий, Государственный фонд «Защит-
ники Отечества». В рамках комплекса 
мероприятий, рассказали эксперты, 
работают онлайн-кабинеты, мобиль-
ные офисы, детский телефон доверия 
и кризисная линия. Кроме того, пре-
доставляются путевки в загородные 
оздоровительные лагеря для детей ве-
теранов боевых действий, предусмот-
рена и грантовая поддержка СОНКО.

Владимир Мидонов, руководитель 
краевого отделения фонда «Защит-
ники Отечества», рассказал, что с 1 
июня по 13 ноября 2023 года поступило 
более 6385 обращений, из них удалось 
найти решения для 5325. Остальные 
требуют дополнительного времени на 
изучение и урегулирование. Один из 
самых распространенных вопросов, 
уточнил Владимир Николаевич, –
меры социальной поддержки.

«М� ��� �� ����������»
Зачастую участники боевых дей-

ствий остаются «на обочине», посколь-

ку либо не знают своих прав, либо не 
обращаются за помощью из-за сложно-
стей в сфере документооборота между 
ведомствами.

– В рамках федерального закона все 
льготы носят заявительный характер, 
и граждане вынуждены самостоятель-
но искать информацию, обращаясь в 
инстанции. По своей сути это не дает 
возможности реализации нормы в 
полной мере. Было бы правильным и 
необходимым минимизировать это, –
подчеркнул Алексей Сычёв, предсе-
датель правления АКСОО ветеранов 

Чечни. – Необходимо ходатайствовать 
с просьбой о законодательной ини-
циативе внесения изменений или 
дополнений в закон. Пусть человек, по-
лучив удостоверение, автоматически 
получает и все положенные льготы.

По мнению спикера, урегулировать 
нужно и предоставление налоговой 
льготы на транспортный налог. Сегод-
ня налоговая ставка составляет 0% и 
распространяется только на машины 
ветеранов боевых действий до 100 л.с. 
Алексей Сычёв считает, что в случае, 
«если мощность автотранспортного 

средства ветерана боевых действий 
превышает 100 л.с., оплата налога 
должна производиться с учетом раз-
ницы между имеющейся мощностью 
автомобиля и предоставленной зако-
ном льготной ставкой».

Неоднозначной сейчас остает-
ся и ситуация со статусом воинов, 
добровольно ушедших в зону СВО. 
Возвращаясь к мирной жизни здесь, 
они, обращаясь за помощью, слышат 
обесценивающее «мы вас туда не от-
правляли». Добровольцы в регионе 
«выпали» из социальных льгот, по-
скольку на них статус участника СВО 
не распространяется.

����� �������
Участники круглого стола отмети-

ли и необходимость урегулирования 
вопроса об увековечивании памяти 
героев СВО. В регионе с этой целью 
устанавливают баннеры, мемориаль-
ные доски и памятные знаки. Все они –
разные, часто создаются стихийно, 
да и конфигурация их зачастую огра-
ничивается лишь полетом фантазии 
создателей.

– Основная проблема связана с 
отсутствием однообразия оформле-
ния досок, единого подхода к их раз-
мещению (на фасаде или в здании), 
неточностью данных о героях и их 
наградах, – отметил Евгений Белан, 
исполнительный директор региональ-
ного отделения Российского военно-
исторического общества. – Потому 
необходимо создать единый реестр 
памятных знаков и сформулировать 
общие требования к их оформлению 
и расположению.

– Обращает на себя внимание и та-
кая деликатная тема, как захоронение 
погибших участников СВО. Говорил не-
давно с коллегой. Он сказал, что очень 
скудно, очень обыденно такая церемо-
ния проходит, – добавил Александр 
Ельников, председатель Правления 
АКОО участников специальной воен-
ной операции «НАКАТ». – Возможно, 
стоит создать определенную структуру, 
которая будет этим заниматься.

Юлия МИХЕЙЛИС
Фото предоставлено 

Общественной палатой АК.
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     ».

Александр Ельников, председатель правления Алтайской краевой организации участников СВО «МАКАТ».

Сибиряк – значит, гвардеец
35-й Таллинской ордена Красной Звезды бри-

гаде, которая дислоцируется в поселке Коченево 
под Новосибирском, присвоено почетное звание 
«Гвардейская».

Соответствующий указ подписал глава государства 
Владимир Путин, отметив героизм, отвагу, стойкость и 
мужество сибиряков. Часть создавалась в 1941 году как 34-й 
отдельный полк связи в Литве. В 1943 году он участвовал 
в операции «Искра» по прорыву блокады Ленинграда, в 
1944 году – в Моонзундской и Таллинской наступательных 
операциях войск Ленинградского фронта. Был награжден 
орденом Красной Звезды, тогда же получил почетное наи-
менование «Таллиннский». По окончании войны переди-
слоцировался в Сибирский военный округ.

И прямо в космосе
Исследователи Кузбасского государственного тех-

нического университета изучат образцы изделий из 
полимеров, которые были напечатаны на 3D-принтере 
на Международной космической станции.

Это первый опыт производства подобных изделий 
в российском сегменте станции. Предполагается, что 
в будущем применение таких технологий позволит 
космонавтам на орбитальных станциях изготавливать 
необходимые детали и инструменты прямо в космосе, 
без ожидания их поставки с Земли.

Илон Маск против
Ученые Института нефти и газа СФУ в Красноярске 

создали водородный двигатель, который пригоден для 
использования в Арктике. Разработчики отмечают, что 
такой двигатель позволяет экономить на топливе, так как 
доставка дизеля на север отражается на его цене. Кроме 
того, водородное топливо экологично. Сейчас ученые 
занимаются вопросом создания топливных элементов 
для беспилотных летательных аппаратов, которые ис-
пользуют для геологоразведки в арктических условиях. 
Противником водородного топлива выступает создатель 
электромобиля Tesla Илон Маск, считая двигатели на 
водороде бесполезными и даже опасными.

Разные статьи
Большая часть жителей Омска проедает почти 

всю свою зарплату, поскольку покупка продуктов 
является для них основной статьей расходов.

К такому выводу пришли аналитики hh.ru после интер-
вью с жителями Омска. Треть жителей города арендуют 
жилье или выплачивают за него ипотечный займ. 17% 
тратится на погашение других кредитов, а у 13% больше 
всего денег уходит на покупку лекарств. Последние строчки 
рейтинга занимают расходы на обслуживание автомо-
биля и оплату проезда в общественном транспорте. Еще 
меньше могут себе позволить расходы на отдых, досуг и 
образование. А 4% жителей Омска оставляют крупные 
сумму в бутиках и салонах красоты.

Подготовил 
Константин СОМОВ

  АКТУАЛЬНО .

  ОФИЦИАЛЬНО .
С��������
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В связи с досрочным прекращением полномочий члена 
Алейской городской территориальной избирательной 
комиссии с правом решающего голоса на основании 
пункта 11 статьи 29 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации», пункта 
7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах и рефе-
рендумах Избирательная комиссия Алтайского края 
объявляет о приеме предложений по кандидатуре для 
назначения нового члена указанной избирательной ко-
миссии с правом решающего голоса на вакантное место.
Предложения по кандидатуре принимаются Из-
бирате льной комиссией А л та йского кра я до 
27 ноября 2023 года по адресу: 656049, г. Барна-
ул, пр. Ленина, д. 59, каб. 315, тел. (3852) 36-72-30.

  МЕДИЦИНА .

Почти за вековую историю рентгенологическое отделе-
ние больницы скорой медицинской помощи стало одним 
из самых крупных в Алтайском крае как по количеству 
сотрудников (их 63), так и по количеству оборудования 
(22 аппарата). Специалисты выполняют более 100 тысяч 
рентгенограмм и более 9 тысяч компьютерных томо-
грамм в год.

У����� ������ ������
История рентгенологической 

службы ККБСМП берет свое нача-
ло с ноября 1928 года. Именно тогда 
по инициативе Нила Михайловича 
Руднева в больнице открыли первый 
рентгенодиагностический кабинет, 
оборудованный немецким рентге-
новским аппаратом.

Сейчас отделение состоит из пяти 
рентгенодиагностических кабине-
тов и трех рентгеноперационных, 
которые находятся в каждом корпусе 
стационара и в приемном отделении. 
Работают сотрудники круглосуточно.

– За сутки обследуем более 200 
пациентов. Чаще всего они попадают 
в больницу с тяжелой сочетанной 
травмой после ДТП, с панкреатитами 
и острыми заболеваниями брюшной 
полости, – рассказала заведующая 
рентгеновским отделением Ирина 
Парфёнова.

Она уточнила, что нередко со-
стояние у людей тяжелое, многие 
обездвижены, с переломами. Тут уж 
опытный медик не только быстро 
выполняет исследование, но и оказы-
вает психологическую помощь – уте-
шает добрым словом, интонацией. 
Пациентов так много, что выделить 
или запомнить кого-то сложно. Но 
недавняя история с аварией на оста-
новке в Барнауле оставила сильный 
след в памяти.

– В результате ДТП пять человек 
получили серьезные телесные по-
вреждения, требовались незамедли-
тельные операции. В первые тридцать 
минут мы обследовали пациентов. 
Это действительно быстро, учитывая, 
что им одновременно нужна была 
помощь. Справились благодаря ко-
мандной работе и распределению 
обязанностей, – отмечает Ирина.

С �������̈�����  ���������
Благодаря тому, что рентгенов-

ская служба полностью перешла на 

цифровые платформы,  в Алтайском 
крае сформировался единый циф-
ровой архив, что особенно важно 
для круглосуточного стационара.

– Конечно, о таком раньше мы и 
мечтать не могли. За последние десять 
лет перешли с пленки и растворов на 
цифровые рентгены, что значительно 
упростило задачи лаборантов и сдела-
ло диагностику более информативной. 
Раньше приходилось задействовать 
фотолабораторию, сушить снимок 
после проявки, обрезать его и т. д., – 
поясняет заведующая отделением.

По ее мнению, цифровизация – это 
большая помощь медицине. После 
обследования снимки быстро отправ-
ляются для описания и заключения 
врачу. К тому же теперь процедура 
в среднем занимает порядка 10–20 
минут, тогда как раньше приходилось 
затрачивать вдвое больше.

И еще один несравненный плюс, 
что теперь результаты обследований 
можно посмотреть любому доктору. 
Например, если пациента после до-
рожно-транспортного происшествия 
из региона переводят в ККБСМП, 
ему не нужно еще раз делать рент-
генограмму, так как результаты 
обследования будут в общей базе.

– Обновилось у нас и оборудова-
ние. Появились два более скоростных 
компьютерных томографа. Один –
для экстренных пациентов, другой –
для плановых. Такие исследования 
позволяют медикам диагностиро-
вать множественные переломы 
ребер, грудины, определить фокус 
нестабильности грудной клетки. 
Новое оборудование безопаснее, а 
картинка на мониторе более каче-
ственная. 10 секунд – и патология 
полностью выявлена, еще полчаса –
и врач поставил диагноз, – рассужда-
ет Ирина.

Т����������  ������
Оксана Купряшкина работает в 

отделении старшим рентген-лабо-

рантом уже более двадцати лет. Она 
воспоминает, что изначально труди-
лась санитаркой, а потом окончила 
учебу и стала сотрудницей рентге-
нологического отделения.

Она рассказала, что травм у по-
ступившего в клинику экстренно-
го больного может быть так много, 
что не всегда есть возможность 
выполнить классические укладки 
и расположить пациента на рент-
геновском столе именно так, как 
необходимо по инструкции. Тут 
уже от рентген-лаборанта требу-
ется недюжинные опыт и знания, 
как, не причиняя дополнительной 
боли и не перекладывая несколько 
раз пациента, провести необходи-
мые диагностические процедуры. 
Обследований может быть много, 
все зависит от степени тяжести 
травм больного.

– Трудностей в медицинской сфере 
достаточно, но цифровизация заметно 
облегчает наши обязанности. Рань-
ше мы снимки вручную проявляли. 
Справлялись, все-таки у нас были хо-
рошие наставники. Но сложность за-
ключалась в том, что по конституции 
человека необходимо было подобрать 
нужный режим. Сейчас оборудование 
запрограммированно, это страхует от 
ошибок и облегчает работу, особенно 
легко освоиться молодым специали-
стам, – рассказывает Оксана.

Как признаются медики отделения, 
молодых кадров хватает, но дополни-
тельные руки никогда не будут лиш-
ними. В планах – открытие нового 
корпуса, где расположится магнит-
но-резонансный томограф, который 
будет дополнять исследования.

Наталья ИВАНОВА
(фото пресс-службы БСМП № 1)

  КРАТКО .

Слева направо: Светлана Мельникова, санитарка; 
Ирина Парфенова, зав. отделением; Оксана Купряшкина, старшая сестра; 

Алексей Журавлёв, рентген-лаборант.

Креативно о бизнесе
С 21 по 22 ноября в Алтайском крае 

пройдет первый в регионе форум «Мой 
Креатив. Мой Бизнес»».

Практикующие ТОП-спикеры из Москвы и 
регионов Сибири расскажут, как креативные 
индустрии меняют экономику стран и регионов. 
А также посоветуют, с чего начинать при созда-
нии бизнеса и как заявить о себе в масштабах 
всей страны. Кроме того, участники посетят 
мастер-класс по созданию и продвижению 
бренда в режиме реального времени.

Татьяна ПЕРВОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

«Я опубликовал псевдонаучную ста-
тью о выдуманной мной цивилизации, 
подписал, что это мистификация, но 
меня почему-то начали цитировать в 
научных журналах», – рассказал барна-
ульский писатель, член Союза писателей 
России Владислав Пасечник.

Модэ
Лично меня это обстоятельство не удивило. 

Слушать Владислава Пасечника, как и читать его 
повести и рассказы нужно внимательно, разгады-
вая, как шарады. О сложности своих произведений 
он рассуждает с юмором.

– Один из поклонников моего творчества Борис 
Пейгин родом из Томска, он – бывший помощник 
следователя. Прочел мои произведения и оценил 
их взглядом «особиста». Он разгадал прототипы 
моих персонажей, поскольку тоже интересуется 
историей древних цивилизаций, – сказал Владис-
лав Пасечник.

Автор увлечен древними цивилизациями и 
создает свои миры по образу и подобию так реа-
листично, что даже ученые не могут отличить 
их от настоящих.

Псевдонаучную статью, о которой мы сообщили 
в начале материала, он написал о выдуманной 
цивилизации из цикла его повестей «Скарна». Она 
якобы находится на Аравийском полуострове и 
не оставила после себя никаких следов, кроме 
фальсифицированных находок культуры Бараньей 
лопатки. Цивилизация погибает, поскольку на Ара-
вийском полуострове происходит запустынивание.

– Взошло злое солнце, и подул южный ветер, 
который приносит на этот полуостров только 
плохое, – пояснил Владислав Пасечник.

В переводе «скарна» обозначает – Земля или 
шар. У древних иранцев уже было представление 
о шарообразности земли.

Известность писателю принесла повесть «Модэ», 
которую он написал раньше цикла «Скарна».

– Модэ – пассионарный человек, сумевший 
объединить сообщество хуннов, практически 
уничтоживший население скифского Алтая и 
разгромивший пол-Китая. Это человек масштабов 
Чингисхана или Александра Македонского. Он в 
книге не главный герой, но так получилось, что 
эпоха, о которой говорится в повести, прошла 
под знаком Модэ. Через полтора века после его 
вторжения в Западную Сибирь и Центральную 

Азию к власти пришли гунны, потом их вытес-
нили тюрки, – рассказал Владислав Пасечник.

По поводу своих произведений автор выслушал 
много лестных отзывов от литературных критиков 
и за живость языка, и за необычный сюжет, и за 
правдивость образов.

Но чтобы постичь глубину характеров, создан-
ных в повестях, читатель и сам должен быть весьма 
образованным человеком, причем всесторонне. 
Диву даешься, как все это может уместиться в 
одной голове. Сказываются три высших образова-
ния с акцентом на искусствоведение, философию, 
историю и богословие.

Новый�  этап
После окончания Барнаульского пединститута 

он какое-то время преподавал в этом вузе филосо-
фию, культурологию, историю искусства.

– В этот же период я помогал отцу Георгию Крей-
дуну, настоятелю Иоанно-Богословского храма. Он 
доверял мне проекты, благодаря ему я подробно 
познакомился с жизнью большого прихода, начал 
изучать архивы Алтайской православной митро-
полии, биографии миссионеров.

Погруженность в жизнь православной церкви 
привела Владислава Пасечника в Барнаульскую 
семинарию. После ее окончания он стал дьяконом 
и теперь служит в Никольском храме.

– Служение в храме – полезное занятие, очень 
отвлекает от графомании, – считает Владислав. – 
Я забросил свой цикл «Скарна» и сейчас работаю 
над рассказами об Алтайской духовной миссии 
эпохи Макария Невского. Это митрополит, ко-
торый продолжил дело Макария Глухарёва, что 
первым распространял православное учение 
среди малых народностей. От периода миссио-
нерства Макария Невского осталось очень много 
документов, записок. Из этого вполне вышел 
бы роман в письмах, но я все же решил сделать 
рассказы, – говорит автор.

И все же Владислав Пасечник не вполне отка-
зался в своем творчестве от фэнтези. Рассказы 
о православных миссионерах тоже содержат 
мистические переживания героев. Например, 
шаманка, о которой он пишет в одном из про-
изведений, пользовалась огромным уважением 
и считалась искуснейшей в своей области. Но 
к концу жизни она решила обратиться в право-
славную веру.

– Это реальная история, я ее вычитал в опубли-
кованных архивных материалах Алтайской духов-
ной миссии. Правда, я несколько пофантазировал, 
описав, как духи, от которых шаманка решила 
отречься, начали на нее давить. Мистика за гра-
нью понимания и всегда отделена от реальности 
тонкой прозрачной пленкой. Разумом человек 
оценивает, что что-то происходит, но сути явле-
ния не может постигнуть. Я сам в этом убедился, 
когда приобщился к православным Таинствам. 
Превращение вина, воды и хлебов в Кровь и Тело 
Христово – это мистический (таинственный) акт. 
К нему нужно определенным образом готовить-
ся: поститься, соблюдать другие запреты. Само 
богослужение – это сложный алгоритм действий, 
и если кто-то начинает выбиваться из него, то и 
остальная цепочка под угрозой. Все участники 
связаны между собой: священники, дьяконы, 
причетники, клирос. Нельзя нарушать последо-
вательность действий.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРЕМЬЕРА .

Невыдуманные рассказы

Разгадывая, как шарады
  ПЕРСОНА .

На прошлой неделе при-
ма Алтайского музы-
кального театра, за-
служенная артистка 
России Виктория Галь-
цева дебютировала в 
качестве режиссера.

В Белом зале ГМИЛИКА она 
представила моноспектакль 
«Крестоходные истории. Не-
выдуманные рассказы, ус-
лышанные и записанные во 
время Коробейниковского 
крестного хода». Эта тема мог-
ла бы удивить тех, кто знаком 
с актрисой лишь по ее ролям в 
музыкальном театре. На самом 
деле, Виктория давно воцер-
ковлена, но, как призналась 
она корреспондентам «АП» 
сразу после премьеры, до по-
следнего момента сомневалась 
в идее такого спектакля.

«Не была готова»
Импровизированная сцена 

и экран, на котором сменяют 
друг друга кадры крестного 
хода. Этим летом паломники 
прошли свои 250 километров 
от Барнаула до Коробейниково 
уже в 25-й раз. Виктория пре-
одолела этот путь с младши-
ми детьми: уставала, как все, 
ночевала в палатке, молилась, 
неожиданно обретая силы на 
очередной отрезок пути. А еще 
встречала тех, о ком сегодня 
не может не говорить. И в этом 
рассказе соседствуют безыс-
кусные признания о тяготах 
столь долгого пешего путеше-
ствия и откровения о том, чем 
в крестном ходе переполнена 
душа.

– Когда я шла в первый раз, 
мне было очень интересно, 
зачем это людям. Почему 
нельзя помолиться в храме 
или просто приехать в Ко-
робейниково? – рассказала 
нам актриса. – Сама я всегда 
боялась участвовать, мне ка-
залось, что я не дойду. А потом 
моего мужа попросили, чтобы 
он был за рулем передвиж-
ного храма, и я решилась. 
Еще у меня была идея фикс 
сделать репортаж для канала 
«Катунь 24».

Как признается Викто-
рия в спектакле, на камеру 
крестоходцы не были готовы 

особенно откровенничать. 
Но, увидев в ней обычного 
участника пути, потянулись 
со своими историями сами. 
«И, честно говоря, я не была 
готова к этим историям», – 
говорит актриса.

Эти рассказы Виктория 
зачитала с листа: у кого-то 
зять выпивает и гоняет до-
мочадцев с топором. А кто-то 
не может понять, как жить 
после смерти своего ребен-
ка. Есть исповедь пьяницы, 
а есть слова монахини. При-
знание любопытствующего 
мужика-предпринимателя, в 
пути вдруг осознавшего, что 
на самом деле он тут не зря, и 
матери закладчика, ожидаю-
щего приговора.

Как матушка  
стала шофе�ром

Особое место в ткани 
спектакля занимает исто-
рия репрессированного и 
расстрелянного лет сто назад 
бийского священника отца 
Иоанна, чья вдова – матуш-
ка Елена – стала шофером и 
многие годы водила «полу-
торку» по Чуйскому тракту. 
Этой удивительной семейной 
былью поделился с Виктори-
ей в крестном ходе внук свя-
щенника – водитель «газели». 
Годы спустя в одной из поез-
док к границе Монголии шо-
фер Елена… встретила мужа, 
которого считала погибшим. 
Оказалось, в последнюю ми-

нуту расстрел ему замени-
ли на тяжелые работы, и в 
момент их встречи он был 
погонщиком скота.

– Эти истории настолько 
поглотили меня, что я спать 
не могла, переживала, – гово-
рит актриса. – Когда сидишь 
вот так, глаза в глаза, с мате-
рью, которая потеряла дочь, 
это невозможно! Я болела 
этим. И мы с мужем стали 
их просто записывать.

Превратить эту пачку рас-
сказов в спектакль Гальцеву 
уговорила Ольга Казаковце-
ва – заместитель председа-
теля Алтайского отделения 
Союза театральных деяте-
лей. А помогали муж и стар-
ший сын Матвей, взявший 
на себя монтаж видеоряда. 
В день премьеры на выручку 
пришел еще коллега по му-
зыкальному театру Михаил 
Лямин, который привез в 
музей головной микрофон, 

фонарь и побыл звукорежис-
сером.

– В вашем спектакле много 
личного, сокровенного. Вы не 
боялись выносить это на пу-
блику? – спрашиваем актрису.

– Нет, я спокойно этим де-
люсь. А вот как говорить о чу-
жом, рассказанном мне один 
на один – за это я переживала. 
И еще не знала, как примут 
это люди невоцерковленные, 
поэтому ужасно волновалась 
и сегодня вообще не спала.

Кстати, спектакль Викто-
рии завершил седьмой фести-
валь самостоятельных работ 
актеров «Рождение замысла», 
который с 2016 года проводит 
местное отделение СТД. А по-
сле этой премьеры актриса 
приступила к подготовке бе-
нефиса: 2 декабря она отметит 
20-летие работы в Алтайском 
музыкальном театре.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 
28, тел. 20-51-43.

До 26 ноября. Выставка «Эхо шаманского 
бубна» (6+). Более 60 подлинных атрибутов 
шаманского культа.

До 26 ноября. Выставка «Плакат. Зеркало 
эпохи» (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-
кого, 16, тел. 50-22-29.

23 ноября. 16.00 – открытие выставки новых 
поступлений «Искусство нашего времени. Му-
зейный выбор» (0+).

До 26 ноября. Фотовыставка «Постклассика» 
(0+).

25 ноября. 12.00 – мастер-класс по созданию 
тряпичной куклы (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел. 50-14-12.

До 26 ноября. Выставка «Александр Толмачёв. 
Художник театра кукол» (0+).

До 26 ноября. Выставка к 85-летию народного 
артиста России Георгия Обухова (0+).

До 3 декабря. «Река времени» – выставка 
В.Ф. Стволова (1928–2006).

29 ноября. 16.00 – премьера док. фильма о ра-
боте Виктора Астафьева над романом «Прокляты 
и убиты». Реж. В. Кузнецов.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
22-66-83.

«Секреты изобретений Леонардо да Винчи» – 
контактная выставка (0+).

«О родном» – выставка учащихся художествен-
ной студии Smorodina (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-66-84.

До 2 декабря. Выставка «Разные миры» (0+).
До 2 декабря. «Игра в декаданс» – выставка 

Маргариты Романовсковой (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социа-
листический, 78, тел. 36-81-47.

До 3 декабря. «На моей земле» – живопись 
Ивана Торопова (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитро-
ва, 85а, тел. 36-98-70.

До 2 декабря. «Здесь и сейчас» – выставка Ев-
гении Октябрь (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космо-
навтов, 6г, тел. 8-996-303-47-59.

Режим работы: четверг-воскресенье, 13.00– 
19.00.

Выставка произведений народного художника 
России Михаила Будкеева (1922–2019).

Выставка произведений художника Виктора 
Зотеева (1924–2008).

«Железная логика» скульптора Михаила По-
ловникова.

25 ноября. 16.00 – лекция «Сибирский ан-
деграунд» и мини-концерт (12+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодёжная, 15, тел. 36-97-13.

24 ноября. 18.30 – премьера «Облако-рай» (16+).
25 ноября. 17.30 – «Антигона» (16+).
26 ноября. 17.30 – «Трильби» (16+).
29 ноября. 18.30 – «Интуиция» (18+).
30 ноября. 18.30 – «Лёха» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Кали-

нина, 2, тел. 50-35-03.
24 ноября. 18.30 – «Души прекрасные порывы» 

(12+). Поэтический вечер.
25 ноября. 12.00 – «Вождь краснокожих» (6+).
17.00 – «Письма любви» (16+).
18.30 – «Тётки» (16+).
26 ноября. 12.00 – «Удивительное путешествие 

кролика Эдварда» (6+).
30 ноября. 18.30 – «Обыкновенное чудо» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, 

пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85.
25 ноября. 17.00 – «Невеста из Имеретии» (16+).
26 ноября. 17.00 – «Ромео и Джульетта» (12+).
29 ноября. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
30 ноября. 18.30 – «Найджел» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
30 ноября. 18.30 – «Цветы для Элджернона» 

(16+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 
50-05-20.

25 ноября. 17.00 – Российский квартет сак-
софонистов (6+).

26 ноября. 19.00 – фестиваль «Джаз на берегах 
Томи» (12+).

27 ноября. 18.30 – «Симфонические вечера» 
(6+). Солист – лауреат международных конкурсов 
Павел Третьяков (фортепиано).

30 ноября. 18.30 – «Рок-хиты на шотландских 
волынках» (6+). Оркестр City Pipes.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Лени-
на, 7, тел. 56-76-80.

25 ноября. 11.00 – Х фестиваль «Либертанго» (6+).

МУЗЕИ
  КУЛЬТПОХОД .

О Шукшине –  
интерактивно

Более 6 млн рублей получил музей-за-
поведник В.М. Шукшина по нацпроекту 
«Культура».

На эти средства в сростинском музее 
создана интерактивная цифровая среда и 
внедрены технологии, при помощи кото-
рых можно говорить о жизни и творчестве 
писателя с аудиторией разного возраста. В 
залах разместили аудиобоксы и интерактив-
ные панели, дающие зрителю возможность 
выбора контента. Интерактивный стенд 
«Сростки 1936 года» погрузит посетителей 
в звуки деревни и оживит панорамное фото 
самой старой части села – Баклани. В зале 
«Становление. 1954–1969 гг.» развернута 
мультимедийная экспозиция «Шукшин – 
кинорежиссёр». Для детей есть сенсорный 
стол с играми по мотивам шукшинских 
рассказов.

От профессионалов 
индустрии

С 30 ноября по 4 декабря в Барнауле 
пройдет киношкола короткого метра.

Как сообщает Минкультуры края, уча-
ствовать могут сценаристы, студенты и 
преподаватели творческих профессий, 
профессионалы креативных индустрий 
в возрасте от 18 лет. Они пройдут обуче-
ние в лаборатории короткометражного 
фильма, прослушают мастер-классы пре-
зидента Гильдии кинодраматургов Сою-
за кинематографистов России Алексея 
Алешковского, оператора-постановщика 
Сергея Акопова, кинопродюсера Михаи-
ла Молотова, режиссеров и сценаристов 
Веры Водынски и Кати Шагаловой и других. 
Результатом обучения должны стать три 
короткометражных игровых сценария и 
их постановочные проекты.

Мария ЛЕОНОВА

170 человек		
посетили	лекторий		
по	выставке	«Эхо		
шаманского	бубна»		
в	Алтайском	краевед-
ческом	музее

Уникальная экспозиция из фондов Ир-
кутского областного краеведческого му-
зея будет работать в Барнауле до 26 ноября. 
В рамках лектория посетители узнали, чем 
занимается шаман и как ему помогает бу-
бен, а также чем современный шаманизм 
отличается от древнего.

Владислав Пасечник.

Михаил Лямин помогал как звукорежиссер.

Гости премьеры в ГМИЛИКА.

Прима музыкального театра в необычной роли.

По	поводу	своих	произ-
ведений	автор	выслушал	
много	лестных	отзывов		
от	литературных	критиков		
и	за	живость	языка,	и	за	
необычный	сюжет,	и	за	
правдивость	образов.

галерей

концерты

театры

«Эти	истории	настолько	погло-
тили	меня,	что	я	спать	не	могла,	
переживала».	


